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    Abstract

    
Nepal gehört zu den Ländern, in denen Rutschungen die erste Stelle unter den Naturgefahren einnehmen. Von einem geowissenschaftlichen Ansatz ausgehend, wird hier die bedeutende Rolle der Rutschungen für die bergbäuerliche Bevölkerung und für die Landschaftsausprä-gung im nepalischen Himalaya aufgezeigt. Es werden jedoch auch die sozio-ökonomischen Auswirkungen der Rutschungen sowie der ökologische Aspekt und die aktuelle geogra-phische Entwicklungsforschung berücksichtigt.  Am Beispiel des Sikha Valley wird eine differenzierte Sicht auf Rutschungen vorgestellt, die sie nicht einfach nur als Ödland, sondern als einen integralen Bestandteil der Kulturlandschaft ansieht. Das Sikha Valley liegt in Zentralnepal, im Einzugsgebiet des oberen Kali Gandaki, an der Südabdachung des Annapurna-Massivs und damit an der monsunzugewandten Seite des Hochhimalaya. Das Gebiet reicht mit seiner Höhenlage zwischen 817 und 4.703 m vom sub-tropisch geprägten Reisland bis in die alpine Stufe hinauf. Datengrundlage für diese Untersu-chung bilden Ergebnisse eigener Geländearbeiten (1997-99) sowie ein Vergleich der Luft-bilder von 1978, 1986 und 1996, statistische Daten zur Bevölkerungsentwicklung, Land-nutzung und zum Klima sowie zahlreiche Interviews.  Im Zentrum der Untersuchung stehen eine umfassende Bewertung der Rutschungen als dominanter Umweltfaktor und die Analyse der Veränderungen der natürlichen Rahmen-bedingungen durch den wirtschaftenden Menschen. Auch, wenn nicht in jedem Falle eine genaue Unterscheidung zwischen natürlichen und anthropogenen Ursachender Rutschungen möglich ist, wurde deutlich, daß die natürlichen Ursachen im Arbeitsgebiet bei weitem überwiegen. Es wurden auch Tendenzen der Landschaftsentwicklung auf der Grundlage der Wahrnehmung der Bauern erfaßt. Ein Hinweis darauf, daß das Auftreten zahlreicher Rutschungen nicht zwangsläufig eine Krisensituation darstellt, ist die hohe Dichte einer vergleichsweise wohlhabenden bergbäuerlichen Bevölkerung (v.a. Magar).  Rutschungen können auch positive Folgen für die Menschen haben. Fossile Rutschungen haben eine Besiedlung des Himalaya oft erst möglich gemacht, indem sie die Hangneigung der sehr steilen Bergflanken verringert haben. Akkumulationsbereiche inaktiver Rutschungen bilden dank ihrer hervorragenden Bodeneigenschaften das beste Ackerland und werden für bestimmte Funktionen genutzt (Brennholzgewinnung aus Erlenwäldern, Kardamomanbau, Weidegebiet und Bausteinlieferanten).  Der durch die Untersuchungen erfaßte Zeitraum von etwa 20 Jahren erlaubt es, die zeitliche Dimension einzubringen. Danach hat sich die Rutschungsaktivität im Sikha Valley in den letzten Jahrzehnten nicht wesentlich verstärkt. Die Situation erscheint heute sogar besser als z.B. in der ersten Hälfte der 1980er Jahre. Die meisten größeren Rutschungen sind seitdem, zumindest teilweise, durch Vegetation überwuchert. Heute überwiegen high frequency / low magnitude-Rutschungsereignisse.  

  

  
    Translation of abstract (English)

    
Nepal is among the countries where landslides top the list of the natural hazards. The present study, which has an earth sciences approach, will point out the important role of landslides for the mountain farming population and for the character of the landscape in the Nepalese Himalayas and, in particular, in the study area. The study also takes into account, however, the socioeconomic effects of the landslides as well as the ecological aspects and the current geographic development research.  This is discussed in detail using the example of the Sikha Valley, a branch valley to the east of the upper Kali Gandaki Valley, in the mountain country of Central Nepal in the southwestern Annapurna Massif. A differentiated view of landslides is presented, in which landslides are regarded as an integral part of the cultural landscape, the investigations having shown that slide areas neither constitute a total loss for agriculture nor are they simply waste land, rather they can be utilized in many different ways. With its elevation of between 817 and 4,703 m the area ranges from a subtropical-type rice land to the alpine zone. The data basis for this study consists of the results of the author's own fieldwork (1997-99) as well as a comparison of the aerial photographs, statistical data on population development, land use and on the climate as well as numerous interviews.  The study focuses on an extensive evaluation of the landslides as the dominant environmental factor and the analysis of the changes in the natural framework conditions taking place as the result of human activity. Even if it is not always possible to differentiate exactly between natural and anthropogenic causes of landslides, it became clear that the natural causes in the study area by far predominate. The study also recorded trends in agricultural development as perceived by the farmers. The high density of a comparatively affluent mountain farming population (particularly Magars) is an indication that the occurrence of numerous landslides is not automatically a crisis situation.  The study shows that there are also positive consequences of landslides, they should not be neglected. It was the flattening of the topography caused by fossil landslides that made settlement and agricultural utilization in the study area possible in the first place. The fact that extensive landslide areas, even those which are presently active, are stocked with Alnus nepalensis woods, which supply large quantities of fuelwood and construction timber, lessens the pressure on the more valuable high altitude forests. Landslide areas can also be used as grazing areas and supply stone suitable for use as building material. Thanks to its good water-storing properties, landslide material that has come to rest forms the best soils for, among other things, rice farming (favorable edaphic locations).  The period of about 20 years covered by the investigations makes it possible to incorporate the temporal dimension. According to this, the landslide activity in the Sikha Valley has not increased notably in recent decades. The situation now appears even better than, for instance, in the first half of the 1980s. Since then, most larger landslides have at least in part, become overgrown with vegetation. Nowadays predominate low-magnitude / high-frequency land-slide events. 
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